
智行理财网
银行争抢出国留学“大蛋糕” 非金融服务成新战场

  如今，留学已经走入了“寻常百姓家”，大众化趋势十分明显，尤其在经济发达
地区。资料显示，近年来，在留学人数整体上升的大背景下，本科及本科以上的人
群仍然占大多数，越来越多的学生在高中毕业后，甚至更早就选择到美国、加拿大
等国家接受高等教育。学生出国留学会遇到哪些问题？银行可以为他们提供哪些服
务？为此，大众证券报特别邀请到了苏州地区两位银行业的专业人士，从他们的角
度聊聊出国留学金融。

  采访嘉宾; 

  工商银行苏州分行个人金融部副总经理朱卫平 

  中国银行苏州分行个人金融部产品经理姜维晓 

  A、苏州地区出国留学人数逐年上升 

  记者：能否简单介绍下苏州地区出国留学的形势？出国留学金融业务是否银行一
项发展壮大的领域？
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  朱卫平：从专业机构发布的留学大数据显示，2016年苏州地区出境留学的学生已
经达到了8000人左右，并且每年平均以20%的速度在增加，而且低龄化留学的趋势
明显。目前，中高端客户群体的一大需求即是子女留学需求，抓住这部分客户的需
求，即是做好中高端客户的维护工作，我行今年来非常重视这块工作。

  姜维晓：近年来苏州地区出国留学人数逐年上升，根据当地留学中介预测，2016
年就有五千名以上的学生出国深造，平均每年以10-20%增长率递增。出国留学为
什么在苏州这么火呢？主要有以下两个因素：第一、江苏的高考竞争太过激烈，使
很多有条件的家庭选择出国留学。第二、苏州地区经济发展较快，经济条件满足留
学要求的家庭比较多。出国留学学生群体也从以前只要出国读书就行，转变成是提
高自身发展平台、宽阔人生视野。目前苏州地区留学生在海外名校的占比非常可观
，特别是美国方面。

  B、常规出国金融服务越加完善 

  记者：请简单介绍下贵行出国留学金融服务的现状？

  朱卫平：工行的一些传统的业务，比如结售汇，跨境汇款，国际信用卡等，都比
较符合出国留学家庭的需求。以主副卡的形式申请国际信用卡，开立存款证明、贷
款证明这些申请学生签证必须用到的证明材料，是工行的一些常规金融产品。

  另外，客户如果在境外方面遇到问题，我们有一对一的理财经理团队为其服务，
如果涉及到特殊需求，我们的理财经理团队可以境内外联动，来解决客户的实际问
题。
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  姜维晓：我行出国金融产品方面：主要有传统类、特色类和独有类。

  首先传统类产品主要是货币兑换、外币现钞、电汇汇款和汇票、存款证明。

  特色类产品：见证海外开户，帮助学生预先在海外中国银行开户。“中银通汇”
，通过国内中行和海外中行汇款，费用大幅减少，结合见证开户可以为留学家庭省
下不菲的费用。“中银智汇”，运用了物联网的定位与追踪理念，可以看到整个国
际汇款的流程（什么时候汇到哪里在哪里中转）且有短信到账通知，家长再也不用
为汇款路径担忧了。

  独有类产品：外币留学贷款，目前只有中行可以贷款外币。小币种货币，我行拥
有最全的货币现钞种类，包括其他银行无法提供的现钞货币。

  C、非金融服务成新战场 

  记者：贵行区别于同业的特色服务或产品有哪些？

  朱卫平：除了常规的金融产品，工行有一些特色的金融产品。比如工银速汇，以
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及针对加拿大留学生的GIC业务。

  去年开始，我们尝试了一些对留学生家庭做的非金融服务，响应的人群很多。比
如，我们对有出国意向的家庭，借助出国留学中介，组织一系列沙龙活动，组织国
外大学的招生官和领事馆的工作人员，来对我们的留学生客户进行现场模拟面试。
每次活动场面都非常火爆。

  还有，通过我们工行金融产品送出去的留学生很多，他们每年寒暑假会回来，我
们会邀请到商科，计算机，法律，英语等专业的学生到我们工行来实习，并出具实
习证明，学生们本人非常感兴趣。

  近年来我们每年都联合苏州当地媒体一起举办国际高中课程论坛活动，联动苏州1
0多家国际高中课程的牛校，请这些学校的校长，一起分享留学信息，探讨课程的
学习。连续做了几年，家长们都非常感兴趣。

  姜维晓：我行出国金融特色服务方面：第一、我行与国内知名大型留学中介都有
合作关系，客户如果有需要我们的理财经理都能为您找到合适的留学顾问。第二、
我行网点每月都会有一些留学主题的沙龙，为学生家长提供咨询和讲解。第三、我
们也有和语言培训机构、艺术培训机构等合作在提高学生学习成绩，丰富学生背景
阅历方面为客户提供选择，以及个性化定制留学。

  D、向多维度综合性服务求新求变 
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  记者：未来银行在出国留学贷款领域还存在哪些改善的可能？贵行有没有一些思
路或战略规划？

  朱卫平：对出国金融服务有兴趣的客户群都是资产较高的优质客户，做好这方面
的服务，一方面是利用工行的优势打品牌，另一方面也是维护中高端的优质客户。
未来我们在非金融服务方面花的精力会比较多，我们的口号就是打造“出国留学的
管家”。今年我们要在这些增值服务方面求新求变。

  比如，我们曾针对近阶段美女留学生遇难事件，做过海外安全知识的科普教育活
动，邀请国际刑警为学生们讲解在美国如何和陌生人打交道。我们还和留学中介共
同组织了英语沙龙，针对学生家长做简单的英语口语培训，方便家长出国探亲。这
些都是以后有必要花时间规划的。最近我们还想尝试组织基础的烹饪培训班，为出
国的孩子培训最简单的7道菜，帮助他们的自食其力，家长也省心。

  姜维晓：以前中行的海外机构对公业务占多数，现在要对公对私两条腿走路，近
年来在留学生业务、中高端客户的海外联动业务方面有很多。

  未来我们的服务会更加点面结合。“面”这块，我们的服务链条会更长更完整，
产品更全。以前可能只停留在客群留学期间的服务，后期会提供全流程的服务，包
括留学前期的准备，以及回来之后的贷款、买房、就业等问题，海归人士的联谊活
动我们也积极参与，行内人员联动起来，为客户提供综合的产品包。

  “点”这块，单个产品上我们利用海外的优势进行深化，比如上面提到的“中银
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智汇”等产品，更贴切了客户的需求。

  E、出国留学安全为上谨慎消费 

  记者：贵行在对学子的出国留学金融方面有没有什么小建议？

  朱卫平：根据我的经验，客户为出国留学的孩子申请信用副卡，家长主卡的消费
额度不要定得太高，够用就好，有条件建议为其定制专属信用卡。前不久我遇到一
个客户，说要为自己的信用卡降额，我就问为什么，他说自己的儿子在国外国际高
中读书，不知道怎么就去消费了一个女士的奢侈品牌的包包，价格非常高，这就是
专属信用卡的必要性，家长可以24小时监控到孩子的花费，但国外诱惑太多，如果
孩子的国外信用卡不设额度或与大人同样的额度，是会经常超额消费的，正常建议
2-3万的额度就够了。

  姜维晓：一般出国，现金无需带太多，为了安全起见，建议用信用卡。这块涉及
到很多，包括行前准备、出行明细、下飞机后的注意事项等，我们支行网点都有相
关的客户沙龙，为留学生和家长在出国前提供相关的咨询服务与讲解。

  更多内容请关注专业金融服务平台——卡宝宝网（http://www.cardbaobao.co
m〕 卡宝宝网同时为您提供更多银行信用卡优惠信息、信用卡指南、信用卡攻略，
让您更好地使用信用卡。
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